
Ч т о ?  Г д е ?  К о г д а ?
Белорусские параолимпийцы 18 сентября вернулись из Пекина в 

Минск с солидной копилкой наград. Среди спортсменов -  участников 
Параолимпиады-2008 был и представитель нашего университета 
Сергей Пунько, студент 4 курса ВШУБ. Белорусская команда заняла в 
медальном зачете 21-е место. На счету белорусских атлетов 13 наград:
5 золотых, 7 серебряных и одна бронзовая.

В Ы С Т У П И Л И  достойно
Пловец Сергей Пунько, завое

вавший на Играх одну золотую и 
две серебрянные медали, отме
тил при встрече, что их соперники 
были отлично подготовлены. «Мы 
очень старались, но, возможно, 
не все получилось по причине ак
климатизации», - заметил масти

тый спортсмен. Напомним нашим 
читателям, что Сергей Пунько 
заслуженный мастер спорта по 
плаванию, неоднократный чемпи
он и призер Беларуси и финалист 
этапов Кубка мира по плаванию с 
2000 года. Он-двадцатикратный

(О кончание на 4-ой стр.)

ЧЕСТВОВАЛИ  
ВЕТЕРАНОВ

1 октября в Международный день пожилых людей ректорат и про- 
фком университета, Совет ветеранов организовали торжественное 
чествование участников Великой Отечественной войны, узников 
фашистских застенков и ветеранов труда, трудившихся на благо 
вуза многие годы. Традиционно для пожилых людей были накрыты 
праздничные столы в столовой университета, состоялись встречи 
с преподавателями и студентами БГЭУ, которые рассказали им о 
дне сегодняшнем вуза.

Для ветеранов был дан и концерт, 
где по достоинству приветствовали 
коллег вокальным искусством ста
рейший самодеятельный коллектив 
университета -  народный вокальный 
мужской ансамбль «Красная гвоз
дика», которому в нынешнем году 
исполняется 35 лет

Участники торжеств (а сегодня на 
учете Совета ветеранов состоит 284 
человека) помимо моральной под
держки получили и материальную. 
Каждому была вручена небольшая 
сумма денег, а профком на органи
зацию праздника затратил около 4 
млн.рублей.

В течении текущего учебного года,

который, как известно, приурочен к 
подготовке и празднованию 65-й го
довщины освобождения Беларуси от 
немецко-фашистских захватчиков, 
будут также проводиться молодеж
ные акции «Забота», «Ветераны жи
вут рядом», в ходе которых студенты 
факультетов окажут ветеранам 
войны и труда свою посильную по
мощь в социальных делах. В рамках 
подготовки к юбилею запланированы 
и другие культурные мероприятия 
по чествованию и шефской помощи 
воинам-освободителям.

Наш корр.

П о д г о т о в к а  н а ч а л а с ь
Не успела затихнуть недавняя вступительная кампания в вузы стра

ны, как Министерство образования активно приступило к подготовке 
очередной. Ведь, судя по разговорам, она ожидается непростой. Про
блемы могут быть связаны, в первую очередь, с переходом школы 
к одиннадцатилетке. Сегодня в школах страны есть так называемые 
«штрих-классы», которые обязаны за текущий учебный год освоить 
двухлетнюю программу (по переходным учебным планам). В одина
ковых ли условиях будут они находиться с другими выпускниками 
средних и базовых школ? Эти и другие вопросы уже сегодня волнуют 
потенциальных абитуриентов и их родителей. В сентябре на базе 
Белорусской академии последипломного образования состоялось 
совещание, которое обсудило проблемы разработки программ всту
пительных испытаний в вузы и ссузы на 2009 год.

Более 110 тысяч человек в следу
ющем году окончат средние школы 
республики. Ученики обычных и 
штрих-классов будут аттестовывать- 
ся одновременно. Об этом сообщил 
на совещании заместитель минис
тра образования Казимир Фарино. 
Министерство образования уже со
здало рабочие группы по разработке 
программ для поступающих в вузы 
и ссузы по всем учебным дисцип
линам. Программы вступительных 
испытаний для абитуриентов 2009 
года будут иметь свои особенности, 
так как будут они созданы на основе 
двух программ: обычных и штрих- 
классов. Это разные программы, 
поэтому, по словам ведущего специ
алиста министерства, тесты не могут 
включать в себя вопросы, которые 
не изучались в штрих-классах. Про
граммы вступительных испытаний 
могут базироваться только на пере
сечении этих двух разных программ. 
На разработку таких программ от
ведено месяц времени. Затем они 
будут обсуждены на предметных

секциях и утверждены президиумом 
и бюро научно-методического совета 
до 1 ноября текущего года.

Директор национального институ
та образования Геннадий Пальчик 
сообщил на совещании, что сейчас 
на экспертизе в Государственном 
комитете по науке и технологиям 
находится государственная научно- 
техническая программа «Современ
ное образовательное пространство», 
выполнение которой рассчитано на 
2009-2011 годы. Вот в ее рамках и 
будут разработаны новые образо
вательные стандарты для 11-летней 
школы по всем предметам. Именно 
на ее основе и будут базироваться 
тесты для поступающих в высшие 
учебные заведения страны. Кстати, 
школьная программа должна стать 
единой независимо от статуса сред
него учебного заведения -  лицея, 
гимназии и т.д. Качество знаний 
выпускника должна гарантировать 
любая СШ республики.

Наш корр.

Студенческая молодежь 
БГЭУ приняла активное учас
тие в голосовании на выбо
рах кандидатов в депута
ты Палаты представителей 
Н ационального  собрания 
Республики Беларусь, кото
рые состоялись 28 сентября.

На избирательные участ
ки по Васнецовскому округу 
№93 пришли выполнить свой 
гражданский долг большинс
тво студентов, проживающих 
в общежитиях №2,3,4 и 7 по 
ул.Ванеева. Многие из них по
желали проголосовать досроч
но, так как выходные совпали 
с поездкой домой к родителям.

В результате подсчета голосов 
выборщиков на этих участках 
большинство проголосовало за 
прежнего депутата от Васнецовс
кого округа №93 А.В.Павловича.

В ы б о р ы

На снимке: голосовать за своего кандидата пришла на 
избирательный участок студентка второго курса ФМЭО 
Валерия Притыкина.

Наше будущее зависит «т нас
Напомним, в предыдущем со
зыве белорусского парламента 
Анатолий Владимирович воз
главлял комиссию по промыш
ленности, топливно-энергети
ческому комплексу, транспорту, 
связи и предпринимательству.

В своей предвыборной про
грамме А.В.Павлович пообещал 
молодежи Заводского района 
всемерную поддержку в защите 
ее социальных интересов и 
гарантий. Депутат также прини
мает самое активное участие 
в разработке нового Закона об 
основах государственной моло
дежной политики в нашей стра
не. При встречах с молодыми из
бирателями А.В.Павлович при
глашал их поучаствовать в об
суждении проекта нового закона.

Студенты БГЭУ, проживаю
щие в общежитиях №5 и 6 по 
2-му Велосипедному переулку, 
голосовали за кандидатов в 
депутаты по Купаловскому 
избирательному округу №95. 
По итогам голосования выбор
щиков депутатом избрана Ва
лентина Степановна Леоненко. 
Накануне выборов на встрече 
со студентами ФФБД она четко 
изложила свою предвыборную 
позицию, где важное место за

нимает и молодежная политика, 
образование. Вот что рассказа
ла об этой встрече студентка 
1 курса ФФБД Елена Ступчик:

-- В непринужденной дружес
кой обстановке обсуждались 
различные вопросы, интересу
ющие молодое поколение. Оба 
кандидата в депутаты выде
лили основные, приоритетные 
направления своих действий, 
касающиеся внутренней и вне
шней политики, националь
ной безопасности, социаль
ных и экономических проблем.

Особый интерес у студентов 
вызвал вопрос об образовании, 
который перешел впоследствии 
в продолжительную дискус
сию с множеством различных 
предложений. Не могло ни по
радовать желание кандидатов 
усовершенствовать систему 
национального образования на 
основе укрепления профессио
нальными кадрами, оснастить 
современными технологиями 
учебно-материальную и техни
ческую базы государственной 
системы образования, внедрить 
частичную государственную ком
пенсацию аренды жилья мало
обеспеченным студентам, обуча
ющимся на бюджетной основе.

«Образование должно носить 
инновационный, непрерывный 
характер, иметь гуманистичес
кую направленность, опираться 
на национальные традиции и 
ценности», - говорила канди
дат в депутаты В.С.Леоненко.

Спорт, качественное образова
ние, здоровье, духовность, мир 
и благополучие нации -  вот те 
шесть составляющих, которые, 
по мнению кандидатов, являются 
залогом успешного государства.

Не остались без внимания и 
вопросы, касающиеся прожива
ния в общежитии, сохранения 
обучения на бюджетной осно
ве, распределения и многие 
другие. Диалог был живым и 
интересным, так как честность, 
открытость и понимание явля
лись его сопровождающими. 
Несомненно, всем участникам 
дискуссии хотелось сделать 
свою страну сильной и процве
тающей, а жизнь в ней благо
получной. Именно по этому, 
главным лозунгом встреч с 
двумя кандидатами стали слова: 
«Наше будущее зависит от нас!».

(Продолжение темы 
на 4-ой стр.)

Р а в н е н и е  н_а
Студентам нашего университета известно наверняка, что учиться в БГЭУ хорошо, а хоро

шо учиться -  еще лучше. Толчком к серьезным занятиям служит не только желание получить 
необходимые для дальнейшей профессиональной деятельности знания и навыки, но и хорошее 
материальное поощрение за отличную учебу. Помимо установленной учебной стипендии отлич
никам назначают именные стипендии и стипендии Совета вуза. Татьяне Гасановой, студентке 
5-го курса учетно-экономического факультета, в этом учебном году стипендия специального 
фонда Президента Республики Беларусь была установлена впервые. Своими успехами в учебной 
деятельности и планами на будущее Татьяна поделилась с читателями газеты «Экономист».

Л и ш н и х  з н а н и й  не б ы в а е т
- Ожидаемой была для тебя 

такая почетная награда за твой 
труд?

- Я много слышала об этой стипен
дии и, безусловно, мне очень прият
но удостоиться чести ее получить. 
Спасибо нашему университету!

- Привычка хорошо учиться у

тебя, наверное, со школы?
- Да, в школе я училась хорошо. 

Особенно мне нравились такие 
предметы, как математика, инфор
матика, физика и английский язык. 
Охотно участвовала в районных 
олимпиадах, правда, призовые 
места занимала не всегда. Мне

очень нравилось узнавать массу 
нового и интересного на уроках, 
факультативных занятиях, а также 
при подготовке ко всем олимпиа
дам, конкурсам. Школу я окончила 
с медалью, а затем поступила в

(О кончание на 2-ой стр.)

Пятніца, 
кастрычніка 2008 года
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Б е р е ж л и в о с т ь -  н о р м а ж и з н и
На очередном заседании ректората были рассмотрены актуальные вопросы хозяйственной 

деятельности: о подготовке университета к работе в зимний период и о капитальном ремонте, 
строительстве в БГЭУ.

Из доклада начальника эксплу
атационно-технического отдела
В.В.Аниськова о подготовке вуза к 
работе в зимний период вытекает, 
что подготовительный период служ
бы АХЧ использовали с максималь
ной отдачей. Энергетическое обору
дование, электрические и тепловые 
сети, учебные корпуса и общежития 
качественно подготовлены к экс
плуатации в осенне-зимний период 
нового учебного года. К примеру, 
в общежитиях №2-8 произведен 
ремонт электроплит, замена уста
ревших светильников (общ.№5,6), 
ремонт электроснабжения во всех 
учебных корпусах и общежитиях.

Паспорт готовности потребления 
тепловой энергии зданиями студ- 
городка в осенне-зимний период 
подписан Госэнергонадзором и в 
ближайшее время все мы почувс
твуем живительное тепло в наших 
корпусах и общежитиях. Также все

объекты университета укомплек
тованы первичными средствами 
пожаротушения, капитально отре
монтированы АПС в тех зданиях, 
где имелись неполадки с этими 
системами.

др. площади. Косметический ремонт 
сделан и в общежитиях (санузлы, 
кухни, коридоры, лифтовые холлы и 
лестничные клетки). В основном эти 
работы выполнялись студенческим 
стройотрядом.

лось также начать и реконструкцию 
здания библиотеки из-за отсутствия 
архитектурного проекта по модер
низации. Договор, заключенный с 
проектировщиками «Мир стиля» 
еще в апреле 2007 года на подготов
ку проектной документации, так и не 
был выполнен. Сейчас идут поиски 
другой организации на выполнение 
этих работ.

Зима за порядок спросит
В университете разработан и 

успешно выполняется план энер
госберегающих и организационно
технических мероприятий, которые 
направлены на экономию и рацио
нальное использование топливно- 
энергетических ресурсов.

Для успешной работы препо
давателей и учебы студентов в 
новом учебном году службами АХЧ 
сделано многое: отремонтированы 
аудитории, места общественного 
пользования, холл в уч.кор.№2, 
спортивные площадки, буфеты и

Менее успешно идут дела в уни
верситете в плане капитального 
ремонта и строительства. По сло
вам главнбго инженера по строи
тельству и капитальному ремонту
С.В. Павлючука, к запланированному 
еще год назад капитальному ремон
ту с модернизацией общежития №1 
по ул.Бобруйской так и не смогли 
приступить в текущем году. Причи
на -  активный поиск подрядчика 
для выполнения строительно-мон- 
тажных работ не дал результатов. 
Объявлен новый тендер. Не уда

Р а в н е н и е  на  л у ч ш и х

(Окончание. Начало на 1-й стр.)

БГЭУ. Мне до сих пор нравится учиться, а если то, 
чем занимаешься, тебе интересно, то никогда не 
придется себя заставлять что-либо делать, а тем 
более прикладывать определенные усилия.

- Чтобы получать стипендию специального

Лишних знаний  
не бывает

фонда Президента нужно, конечно, помимо 
отличных знаний обладать усидчивостью, це
леустремленностью, силой воли, в общем, ти 
пично «мужскими» чертами характера. Как тебе 
удалось выработать в себе такие качества?

- Я считаю, что усидчивость, целеустремленность 
и сила воли -  это не только типично «мужские» чер
ты характера. Сегодня такими чертами обладает и 
прекрасная половина человечества. А вообще они 
присущи любому человеку, который в жизни хочет 
чего-то добиться.

- Остается ли у тебя свободное время на за
нятие любимыми делами?

- Я достаточно много занимаюсь самообразова
нием, участвую в республиканских, международных 
конференциях, общаюсь с интересными людьми. 
На 5-м курсе времени катастрофически не хватает, 
так как учимся мы в третью смену, но, конечно, для 
любимых дел время выкроить можно. А вообще, 
раньше времени хватало и на то, чтобы получить 
водительское удостоверение, и чтобы интересные

курсы посещать и на многое другое. Сейчас в свободное 
время я изучаю французский язык, читаю, слушаю музыку, 
провожу время со своим молодым человеком, друзьями. 
Иногда даже пишу стихи.

- Поделись своими планами на будущее.
- Мне хотелось бы окончить университет на «отлично» и 

найти в ближайшее время хорошую работу по специаль
ности.

- Какие слова напутствия хотелось бы сказать тебе как 
выпускнице пока еще студентам БГЭУ?

- Ребята, лишних знаний не бывает. Все, чему вы уже на
учились или еще научитесь в БГЭУ, обязательно пригодится 
вам в жизни. Серьезно и внимательно постигайте все, чему 
вас учат, работайте и все получится!

Н. Якубович.

По объекту «Капитальный ремонт 
учебного корпуса №4 с заменой вит
ражей» работы пока не закончены 
также по вине подрядчика, который 
постоянно срывает графики выпол
нения работ. Несмотря на санкции, 
работы эти грозят затянуться.

Для создания нормальных усло
вий ведения учебного процесса в 
корпусах также планируется в бли
жайшее время устройство пандусов 
с ограждением для инвалидов-коля- 
сочников, установка дверей авто
матического открывания в учебном

корпусе №2, капитальный ремонт 
ограждения учебного корпуса № 8 
по пр.Рокоссовского, 65.

Ректорат на заседании заслушал и 
отчет начальника учебно-методичес- 
кого управления В.И.Ноздрина-Плот- 
ницкого о готовности факультетов и 
кафедр к новому учебному году. В 
целом новый учебный год начат ор
ганизовано, но отдельные кафедры 
не завершили работу по замене в ло
кальной сети контрольных работ на 
тестирование студентов-заочников, 
недооформили индивидуальные 
рабочие планы преподавателей и 
типовые учебные программы. 19 
кафедр не представили 35 учебных 
программ по изучаемым в этом се
местре дисциплинам.

Ректорат постановил все отме
ченные в докладах выступающих 
недостатки устранить в ближайшее 
время.

Наш корр.

Практика, не выходя из аудитории
С большой пользой для студентов-заочников вы пускного курса 

факультета МЭО прошла недавно научно-практическая конференция, 
на которой мы совместно с заместителем директора департамента 
по санации и банкротству Минэкономики РБ А.В.Педько, доцентом 
кафедры правоведения М.В.Давыденко и доцентом кафедры мировой 
экономики СЖ М азоль обсудили проблемные вопросы закона РБ «Об 
экономической несостоятельности (банкротстве)».

В ходе состоявшейся дискуссии 
были рассмотрены актуальные и 
требующие особого внимания специ
алистов вопросы законодательства 
в сфере банкротства и ликвидации 
предприятий как государственной, 
так и частной формы собственности. 
Теоретические понятия, связанные 
с процедурами и механизмами «оз
доровления» неплатежеспособных 
предприятий были подкреплены 
ведущим специалистом департамен
та примерами из реальной жизни. 
А.В.Педько также рассказал нам 
подробно о процедуре подачи доку
ментов о банкротстве в хозяйствен
ный суд Республики Беларусь.

Прошедшая научно-практическая 
конференция играет для нас важную 
роль при освоении курса «Право
вое регулирование хозяйственной 
деятельности» и непосредственно 
темы «Правовые основы экономи
ческой несостоятельности» с прак
тической точки зрения.

О рганизовала и подготовила 
это неординарное мероприятие 
доцент кафедры правоведения 
М.В.Давыденко. И другие семинар
ские занятия этого учебного курса 
проводились с глубоким изучением 
действующего законодательства, с 
применением практической деятель
ности хозяйственных судов страны.

С нашей точки зрения, особо 
интересно прошли практические 
занятия по таким темам: правовое 
регулирование вопросов лизинга, 
процессов амортизационных от
числений субъектов хозяйственной 
(предпринимательской) деятельнос
ти. Эти направления деятельности 
будущего специалиста в сфере 
международного бизнеса являются 
одной из важных составляющих 
профессионала экономики.

Е.Боляновский, Д.Остертах, 
студенты 6 курса ФМЭО.

В сентябре перед студенческим  активом  университета с и н 
ф орм ацией о состо ян ии  пр е ступн о сти  и ее пр оф и л актике  за 
сем ь месяцев текущ е го  года в ы с ту п и л и  пр ед ставител и  МВД 
А .С а н ь ко , А .А н а н е н ко . Эти д а н н ы е  в н е с ко л ь ко  с о кр а щ е н 
ном виде мы пр и в о д и м  д ля  с ту д е н то в  всего  ун и ве рси тета .

Уровень преступности в Беларуси 
на 100 тыс. населения составляет 957 
преступлений, другими словами - на 
100 законопослушных граждан прихо
дится 1 преступник. В текущем году 
в органы внутренних дел поступило 
около 326 тыс. заявлений и сообщений
о преступлениях.

Кражи имущества составляют бо
лее 50 тыс. или 54%. Сохраняется 
напряженная ситуация с угонами 
автотранспорта, кражами сотовых 
телефонов (пятая часть от всех краж, 
где предметом преступного посяга
тельства является только мобильный 
телефон).

Правоохранительными органами 
привлечено к уголовной ответствен
ности около 43 тыс. лиц, совершивших 
преступления. В большинстве (68%) 
это лица, которые не работают и не 
учатся. Из общего количества лиц, 
совершивших преступления, 7% - не
совершеннолетние, 13 - женщины, 2%
- иностранцы.

На протяжении последних несколь
ких лет в Республике Беларусь наблю
дается устойчивая тенденция роста 
тяжких преступлений в семейно-быто
вой сфере на почве пьянства. Причем, 
эта тенденция характерна как для 
сельской местности, так и для городов. 
Практически ежедневно в республике 
регистрируется 2-3 убийства, совер
шенных в состоянии алкогольного опь
янения, столько же -  тяжких телесных 
повреждений, повлекших смерть, не 
редкость -  смертельные исходы в ре

зультате отравления суррогатами.
Пьянство -  наиболее распростра

ненная причина семейных драм с 
поножовщиной. Отец в подпитии убил 
сына, дочь в таком же состоянии лиши
ла жизни отца, подвыпивший сын об

лил соляркой и поджег проживающую 
совместно мать, после чего аналогич
ным способом сам попытался уйти 
из жизни. В состоянии алкогольного 
опьянения совершено 369 убийств, 
788 умышленных причинений тяжких 
телесных повреждений, 106 изнасило
ваний, 255 истязаний, 365 разбоев, 446 
угонов, более 2 тысяч хулиганств.

Органами внутренних дел принима
ются определенные меры по предуп
реждению пьянства и алкоголизации 
населения, распространения фальси
фицированных спиртных напитков.

В последние годы усугубляется 
проблема наркомании. Если раньше 
злоупотребление наркотиками было 
распространено в нескольких странах, 
то сейчас наркомания приобрела чудо
вищные размеры. В некоторых странах 
ведутся настоящие войны между арми
ей и вооруженными формированиями 
торговцев наркотиками.

Непростая обстановка сложилась 
и в Беларуси -  на 1 января 2008 г. 
в наркологических диспансерах на 
учетах стоит 11 тыс. наркоманов и 2 
тыс. токсикоманов. Это официальная

цифра, однако, по мнению экспертов 
для оценки истинных масштабов 
наркомании число зарегистрирован
ных наркоманов следует увеличить 
в несколько раз. Распространение 
наркомании тесно связано с проблемой 
СПИДа. На 1 июля 2008 г. в Беларуси 
зарегистрировано более 9 тыс. ВИЧ- 
инфицированных, из них 5,3 тыс. че
ловек заразилось через внутривенные 
инъекции наркотических средств.

В последние годы отмечается пе

реход с легких видов наркотиков и 
психотропов (гашиш, марихуана, 
галлюциногены) на тяжелые (героин, 
кокаин, амфетамины). Около трети 
наркоманов, находящихся в той или 
иной стадии заболевания, доброволь
но уходят из жизни, а это в основном 
молодые люди от 15 до 29 лет. По 
статистике риск самоубийства при 
наркомании возрастает в 350 раз!

Органами внутренних дел выяв
лено более 2,6 тыс. преступлений, 
связанных с незаконным оборотом 
наркотиков и торговлей людьми. В 
республике выявлено 56 притонов, 
организованных для потребления нар
котических средств. В ходе проведения 
оперативно-розыскных мероприятий 
и следственных действий из незакон
ного оборота изъято около 1,5 тонны 
наркотических средств, психотропных 
веществ и их прекурсоров, в том числе 
9,6 кг психотропных веществ.

Сегодня, как и многие другие госу
дарства, Республика Беларусь оказа
лась вовлеченной в международную 
преступную сеть торговли «живым 
товаром». Беларусь является страной

происхождения и транзита «живого 
товара» на рынки сексуальных услуг 
и подневольного труда. Анализ опера
тивной информации и уголовных дел 
дает основание полагать, что людей 
вывозят почти в 30 государств мира. 
Для занятия проституцией наших 
граждан направляют в основном в 
Западную Европу, Ближний Восток и 
некоторые регионы РФ, а для трудовой 
эксплуатации -  в Россию.

Вместе с тем, наши соотечест

венники подвергались эксплуатации 
в Польше, ОАЭ, Турции, Германии, 
Чехии, Израиле, Австрии, Греции, 
Литве, Испании, Великобритании, 
Франции и Португалии. Установлены 
единичные случаи в Швеции, Нидер
ландах, Японии, США, Сирии, Канаде, 
Бельгии, Корее, Катаре, Пакистане и 
на Ямайке.

Правоохранительными органами в 
текущем году выявлено 50 преступле
ний связанных с торговлей людьми.

В январе -  июле т.г. зарегистриро
вано более 3,7 тысяч дорожно-транс- 
портных происшествий, в которых 761 
(-5,8%) человек погиб и почти 4 тысячи 
(-7,6%) ранено. Зарегистрировано 451 
(-12,4%) ДТП в нетрезвом состоянии, 
несмотря на то, что органами внутрен
них дел за управление автотранспор
том в пьяном виде задержано более 
23,5 тысяч водителей.

Анализ аварийности свидетельс
твует, что основным видом дорожно- 
транспортных происшествий с гибелью 
людей являются наезды на пешеходов, 
которые, в основном, совершаются в 
темное время суток.
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Хотелось бы отметить еще одну про
блему-ложные звонки о минировании. 
Так, за 7 месяцев 2008 г. в органы внут
ренних дел республики поступило 22 
анонимных сообщения о минировании 
объектов, из них школ -  4, учреждений
-  12, других объектов -  6.

В результате проведенных ОВД 
мероприятий было установлено 13 
звонивших (60 %).

Информация о взрыве 4 июля
2008 г в г. Минске.

В ходе праздничных мероприятий 
по случаю Дня независимости Респуб
лики Беларусь 4 июля текущего года 
сработало самодельное взрывное 
устройство. К счастью, обошлось без 
жертв. Однако телесные повреждения 
различной степени тяжести полу- 
чилиболее 50 человек. В основном, 
это молодые люди, студенты БГУ, 
БИТУ, Б ГУ ИР, БНТУ, Академии МВД, 
учащиеся профильных лицеев, техно
логических колледжей, среди которых 
возможно есть и ваши товарищи или 
знакомые.

Несмотря на принятые меры по 
раскрытию этого преступления, лица, 
совершившие взрыв, до сих пор не 
установлены. Работа по их поиску про
должается. В усиленном режиме рабо
тает вся правоохранительная система 
республики. Однако нам очень трудно 
продвинуться вперед без помощи со 
стороны граждан.

Мы также рассчитываем, что сту
денчеству Минска не безразличен тот 
цинизм и безжалостность, подвигнув-

(Окончание на 4-ой стр.)
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Приоритетным направлением развития белорусской экономки руководством страны опре
делено формирование «экономики знаний». В научных изданиях для определения данного 
понятия чаще используются термины «новая экономика», «информационная экономика». По 
мнению Дж. Стиглица «новая экономика» обусловлена «сдвигом от производства вещей к про
изводству идей, связанному с переработкой информации, а не с переработкой материальных 
запасов или обслуживанием людей». Как показывают опыт и экономические исследования, 
знания становятся более важным фактором роста, чем труд и капитал.

Как  ж и в е шь ,  к а ф е д р а ?

Лидерами «новой экономики» 
становятся предприятия, которые 
научились накапливать и эффектив
но управлять знаниями -  интегриро
вать их в новые продукты и услуги 
быстрее конкурентов. Человеческие 
ресурсы в условиях «новой эконо
мики» выступают в качестве ключе
вого фактора развития экономики 
и общества в целом. Всемирный 
банк на примере обследования 192 
стран пришел к выводу, что только 
16 % роста в странах переходной 
экономики обусловлено имеющим
ся физическим капиталом, 20% 
природным, остальные 64% связа
ны с человеческим и социальным 
капиталом.

Основным инструментом превра
щения человеческих ресурсов на 
предприятии в человеческий капи
тал являются информационно-ком
муникационные технологии (ИКТ). 
Они обеспечивают возможность 
реализации инновационных воз
можностей человеческих ресурсов 
в обеспечении жизненного цикла 
создания продуктов и услуг. Важней
шей задачей в этом цикле является 
перевод знаний, скрытых в умах 
всех занятых в нем сотрудников, в 
явные знания, заключенные в форму 
документации, электронные компо
ненты, программное обеспечение, 
описание сервисных процедур и т.
д. Процесс перевода и накопления 
непрерывен, он служит формиро
ванию интеллектуального капитала 
предприятия.

На данный цикл накладывается 
цикл производства, при котором 
знания накапливаются в виде необ
ходимых информационных систем 
(ИС) управления ресурсами пред
приятия. Следующим необходимым 
жизненным циклом является цикл 
операционной поддержки в виде ИС

управления финансами, цепочками 
поставок, отношениями с клиентами, 
обеспечения электронных связей с 
партнерами. Соответственно для 
такой работы необходима соответс
твующая подготовка человеческих 
ресурсов, без которой не будет

возможностями. Поэтому кафедрой 
разрабатывались новые дисципли
ны, которые позволяли студентам 
давать знания для практической ра
боты на стыке экономики и ИКТ для 
различного уровня информатизации. 
В результате этой работы в 2001

партнеров. Это, на наш взгляд, го
ворит о низком спросе белорусских 
предприятий по сравнению с Росси
ей, Украиной и странами Балтии на 
развитые средства информатизации. 
Основные потребности белорусских 
предприятий в информатизации 
покрываются возможностями про
граммы 1C: Предприятие версии 7.7, 
внедрением которой только в Минс
ке занимается около 20 фирм.

В 2003 году состоялся прием 
на 1 курс группы студентов по 
специализации «экономическая

В а ж н е е ,  ч е м  т р у д  
и к а п и т а л

формироваться корпоративная 
культура, отвечающая требованиям 
«экономики знаний».

Более 30 лет занимаюсь практи
ческим использованием на пред
приятиях ИКТ в различных сферах. 
И у меня сложилось убеждение, что 
главной причиной нашей отсталости 
в области ИКТ от развитых стран 
является отсутствие необходимых 
знаний у менеджеров и экономис
тов. По большему счету речь идет о 
последовательности эволюционных 
изменений применяемых инстру
ментов, которая условно может 
быть представлена следующей 
последовательностью: калькулятор
-  компьютер для расчетов -  ИКТ. В 
2000 году перешел на работу в БГЭУ, 
на кафедру «Информационные 
технологии в управлении», которая 
готовит кадры, способные обеспе
чить конкурентность белорусских 
предприятий на основе применения 
ИКТ.

Сегодня основная проблема в 
подготовке кадров состоит в том, 
что предлагаемые индустрией ИКТ 
не соответствуют реальным потреб
ностям большинства белорусских 
промышленных предприятий, не 
сопоставимы с их финансовыми

году была открыта специализация 
«экономическая информатика» в 
рамках специальности «экономика 
и управление на предприятии» на 
ФМн.

Основные курсы специализации 
были разработаны проректором по 
учебной работе О.А.Сосновским ( 
«Телекоммуникационные системы и 
компьютерные сети»), профессором
В.А.Грабауровым («Электронный 
бизнес»), доцентом В.Н.Гулиным 
(«Бизнес-офис предприятия»), до
центом В.В.Лабоцким («Управление 
знаниями»), доцентом В.П.Озеровой 
(«Бизнес -  анализ»), профессором 
кафедры ИТ Б.А.Железко («Системы 
поддержки принятия решений»), 
доцентом кафедры ИТ Т.А.Ткалич 
(«Экономическая эффективность 
ИС»).

Эти курсы преподаются на 4-5 
курсах студентам специальности 
«экономика и управление на пред
приятии», которые пожелали перей
ти на новую специализацию. В 2003 
году первые выпускники специали
зации были успешно распределены. 
Причем, они оказались востребован
ными, в первую очередь, на пред
приятиях ИТ-индустрии, которые 
работают по заказам зарубежных

информатика». А спустя два года 
была открыта новая специальность 
«экономическая информатика», а 
кафедра «информационные тех
нологии в управлении» переиме
нована в кафедру «экономической 
информатики». Основная цель спе
циальности была сформулирована 
как менеджмент в информацион
ную эпоху, а основное содержание 
дисциплин было определено фор
мулой: экономика + компьютеры. 
В учебном плане специальности 
появились новые дисциплины: 
«Информационный менеджмент» 
(разработчик доцент В.Н.Гулин), 
«Реинжиниринг бизнес-процессов»( 
доцент В.В.Плюгачев), «Алгоритми
зация и программирование»(доцент 
Ю.В.Климов). С 2006 года увеличил
ся набор студентов на специаль
ность до 2 групп.

В октябре 2006 года кафедру 
возглавил доцент Б.А.Железко. 
При его участии был разработан 
новый учебный план специальности, 
скорректированный с проводимой 
в стране реформой высшего обра
зования. По этому учебному плану 
студенты начали обучаться с нынеш
него учебного года. В новом учебном

плане по специальным дисциплинам 
специальности «экономическая 
информатика» количество лекций 
увеличивается 2,8 раза и составит 
940 часов, количество лабораторных 
работ в 3,3 раза и составит 1286 
часов.

Большинство новых курсов долж
но быть готово через 2-3 года. Таким 
образом, если предыдущие курсы 
разрабатывались в течение 6 лет, то 
теперь количество часов для разра
ботки увеличивается в 2 раза и на
столько же сокращаются сроки. Как 
видим, нам предстоит интенсифи
цировать работу по созданию новых 
курсов в 4 раза. Основная сложность 
в их подготовке в том, что их необ
ходимо строить на программных 
продуктах, реально используемых 
на промышленных и ИТ- предпри
ятиях. За прошедшее время на при
обретение подобных программных 
продуктов не выделялось денежных 
сумм. Поэтому приходилось строить 
курсы на демо-версиях программ, 
которые скачивались из Интернета. 
Как правило, у демо-версий отсутс
твует необходимая документация, 
так как фирмы-разработчики заинте
ресованы лишь в рекламе с целью 
последующей продажи коммерчес
ких версий.

Соответственно разработка курсов 
требует колоссальных затрат време
ни, так как демо-версии программ 
представляют собой фактически 
«черный ящик», который надо долго 
изучать из-за отсутствия алгоритми
ческих описаний функциональных 
возможностей. Выходом из данной 
ситуации представляется исполь
зование учебных версий программ, 
которые предоставляют для вузов 
ведущие фирмы-разработчики. На 
мой взгляд, это позволит обеспечить 
значительное повышение качества 
специалистов, необходимых для 
формирования «экономики знаний» 
в республике.

В. Гулин, доцент кафедры ЭК.

С (Онем матери
Вот уже многие годы в нашей стра

не 14 октября празднуется как День 
матери. На всех уровнях -  от госу
дарственного до семейного -  женщин 
чествуют теплыми речами и пре
красными букетами осенних цветов. 
Согласитесь, ведь мама не только 
дарит нам жизнь, но и путеводной 
звездой освещает весь последую
щий путь. Поэтому никаких слов и 
подарков для этого человека нам не 
жалко.

В канун праздника в нашем универси
тете традиционно проходит ряд мероп
риятий, посвященных этой дате. Широко 
отметят День матери студенты и препо
даватели БГЭУ на торжественном вече
ре. Здесь будут чествовать многодетных 
матерей. Им - старшему преподавателю 
кафедры гражданско-правовых дисциплин 
Н.П.Огарковой, ассистенту кафедры бан
ковского дела О.С.Рачковской, лаборанту 
деканата ФФБД А.Э.Януш, уборщице 
учебного корпуса № 5 Г.П.Клочковой 
вручат цветы и материальную помощь 
от профкома вуза в размере 1 базовой 
величины на каждого ребенка.

В честь матерей коллективы художес
твенной самодеятельности студкуба 
подготовили концертно-тематическую 
композицию.

А в студенческих общежитиях День 
матери -  особый праздник, который со
бирает любителей поэзии, рукодельниц и 
других, не обделенных талантами людей. 
За общим круглым столом читают стихи, 
посвященные своим и другим мамам, 
говорят им прекрасные слова благодар
ности, рассуждают о роли материнства 
сегодня.

Т.Оскерко

Ч т о ?  Г д е ?  К о г д а ?  =
В С О В Е Т Е  У Н И В Е Р С И Т Е Т АКаждый из нас хотя бы однажды выступал 

перед пусть даже небольшой аудиторией. 
Кому-то с легкостью удается наладить кон
такт со слушателями, кто-то просто читает 
или рассказывает наизусть заученный текст, 
но есть также много выступающих, слушать 
которых легко и интересно. Дело здесь не в 
практике выступлений и даже не в личнос
тных качествах выступающего, а в умении 
правильно подобрать и донести до слуша
телей необходимую информацию.

Дебат-клуб  
приглашает

Одной из инициатив членов Белорусского 
республиканского союза молодежи в нашем 
университете является Дебат-клуб, участники 
которого приглашают всех желающих научиться 
грамотно и правильно строить свое выступле
ние, постичь искусство дебатов.

«В век информации крайне необходимо 
уметь правильно с этой информацией рабо
тать: получать ее, анализировать и передавать, 
уметь осмысливать новые идеи», - уверены 
основатели Дебат-клуба БГЭУ. В связи с этим 
группа студентов нашего университета во главе 
с Е.Колоско и А.Климашиным, опираясь на свои 
навыки и опыт (а многие их этих ребят обучались 
искусству дебатов в школе), основала на базе 
БГЭУ Дебат-клуб. 23-го сентября в 4-ом учебном 
корпусе состоялось организационное собрание 
клуба и показательная игра на тему: «Рейтинго
вая система оценки знаний студентов». Ребята 
рассказали о практической пользе дебатов, 
познакомили присутствующих с правилами ве
дения игры. Посещая игры Дебат-клуба можно 
научиться значительно сокращать время при 
подготовке к семинарским занятиям, экзаменам 
и различным выступлениям, полученные навыки 
помогут в целом повысить вашу коммуника
бельность и образованность, также в клубе вы 
обретете новых друзей, интересно и с пользой 
будете проводить время.

Игры проводятся каждый четверг в 19.10 в 
4-ом корпусе БГЭУ.

Н. Якубович

В последний сентябрьский день состоялось первое в этом учебном году заседание 
Совета университета. Проректор по учебной работе В.А. Хмельницкий выступил на 
заседании с докладом «О готовности университета к переходу на образовательные 
стандарты нового поколения».

Вторым вопросом рассматривалось избрание профессорско-преподавательского состава 
на вакантные должности. По результатам голосования профессором кафедры регионального 
управления избрана Е.Б.Дорина.

О ходе выполнения постановления Совета университета (ноябрь 2007г.) «О кадровом 
обеспечении, организации учебно-методической, научной и воспитательной работы на ка
федре экономики промышленных предприятий» доложил председатель комиссии, доцент 
О.А.Сосновский.

На заседании Совета были рассмотрены и другие текущие вопросы. В частности были 
выдвинуты кандидатуры от факультетов БГЭУ на получение стипендий Специального фонда 
Президента страны на следующий учебный семестр.

Наш корр.
К _ Р _ Н _ К _ ^ _ £ _ С

Не успели еще многие первокурсники привыкнуть к стремительной студенческой 
жизни, как некоторых из них уже захлестнула волна новых событий и впечатлений. 
Ежегодный межфакультетский конкурс «Виват, первокурсник!» по праву можно 
назвать событием для его участников, ведь им, самым младшим представителям  
своего ф акультета, предстоит защищать на конкурсе его честь.

«Виват, первокурсник...»
Учиться успевать и на занятия, и на репетиции им не приходится, большинство ребят уме

ют совмещать учебу и творчество еще со школы -  они постоянные участники всевозможных 
творческих конкурсов своих городов и районов, активисты и отличники. Да и насыщенная 
программа межфакультетского соревнования позволяет убедиться в том, что выбрали для 
участия в нем лучших из лучших. Ребятам предстоит показать свое мастерство в четырех 
конкурсах: «Визитка», в котором каждый участник представляет себя зрителям и членам 
жюри, «Памятка первокурсника» (проверяется знание новоиспеченными студентами нашего 
университета), «Реклама и эмблема факультета» (дается смысловое содержание эмблемы 
факультета и рассказ о его преимуществах перед другими факультетами), «Домашнее зада
ние» (творческие номера конкурсантов). В общем, будет как первокурсникам себя показать, 
да и на что посмотреть, ведь уже состоявшиеся коллективы художественной самодеятель
ности студкпуба БГЭУ выступят в этот вечер со своими лучшими концертными номерами.

Отбор претендентов на участие в конкурсе начался на факультетах уже с середины сен
тября. «На наш факультет в этом году поступило очень много талантливых и интересных 
ребят, поэтому сделать выбор в пользу одного из них было сложновато, - признаются члены 
студсовета факультета финансов и банковского дела Инна Кроверская и Виталик Жариков.
-  Все первокурсники подготовили сильные номера, но лучше всех был Артем Семеняко. 
Он и будет представлять ФФБД на конкурсе «Виват, первокурсник!». Для Артема участие в 
различных конкурсах -  дело привычное, он не просто отлично поет, но и занимает в таких 
творческих состязаниях призовые места».

Поддержать представителей своего факультета можно будет 10 октября в 18 часов. 
Наш корр.
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ВЫСТУПИЛИ достойно
(Окончание. Начало на 1-й стр.)

чемпион Мира 2003-
2007 годов, а также 
многократный рекор- 
смен мира, Европы 
и Параолимпийских 
игр.

С нынешней Пара
олимпиады в Пекине 
Сергей привез три 
медали: золото за
воевал в 400 метрах 
в плавании кролем, 
а две серебрянные 
медали на 100-мет
ровых дорожках в 
бассейне стилем 
«брасс» и «баттерф
ляй». Как оказалось, 
белорусские плов
цы в национальной 
сборной команде па
раолимпийцев были 
самыми сильными 
и завоевали боль-
шинство зачетных 
медалей.

— На XIII Параолимпиаде вы
ступать оказалось сложнее, чем 
на предыдущей в Афинах, где 
я выиграл семь медалей, — по
делился с нами Сергей впечат
лениями после прошедших Игр. 
Конечно, и сейчас надеялся на 
большее, но и соперники наши 
не дремлют: многие из них на 
нынешней Олимпиаде показали 
очень высокие результаты, об
новили предыдущие рекорды в 
плавании. Конкуренция была из
нуряющей, плюс акклиматизация. 
Поэтому белорусские спортсмены 
и не были готовы к такой борьбе 
за медали.

Сегодня параолимпийский 
спорт в мире развивается стре
мительно, в подготовку спортсме
нов вкладывают большие деньги, 
применяют новейшие методики 
тренировок, привлекают высо
коклассных специалистов из

большого спорта. К тому же нам 
на смену идет уже юная поросль 
талантов, которым на дистанциях 
не занимать ни энергии, ни взрыв
ной силы, которые и определяют 
новые мировые достижения.

Было у белорусской делегации 
пару дней, чтобы ознакомиться с 
китайской столицей. По словам 
Сергея Пунько Пекин их поразил 
размахом строительства и сов
ременными инфраструктурами. 
Экономика Китая движется впе
ред семимильными шагами и Бе
ларусь от сотрудничества с таким 
партнером только выиграет.

После небольшого отдыха 
Сергей вновь выйдет на плава
тельную дорожку готовиться к но
вым соревнованиям и рекордам. 
Пожелаем спортсмену успехов на 
воде и новых высоких наград.

Наш корр.

А ю у у а л ы ю

НА СТРАЖЕ 
ВАШИХ ИНТЕРЕСОВ

(Окончание. Начало на 2-й стр.)
шие преступников заложить опасный 
заряд, который должен был не только 
покалечить невинных людей, но и эхом 
отозваться по всей стране, посеяв па
нику и страх в сердцах белорусов.

Что бы вы не пользовались слуха
ми, поподробнее информируем о той 
«адской машине», которой не суждено 
было исполнить свое предназначение. 
Это двухлитровый пакет апельсиново
го нектара «Садочок». На нем от руки 
нанесена надпись «5700». Поэтому 
если вы когда-либо покупали или ви
дели подобные пакеты с аналогичной 
надписью, то расскажите об этом 
сотрудникам милиции. Результаты 
экспертизы показали, что взрывное 
устройство изготовлено достаточно 
профессионально с использованием 
специальных познаний в химии, физи
ке, взрывном деле. Также достоверно 
установлено, что при изготовлении 
взрывного устройства использова
лась чертежная бумага стандарта 
БССР 765-80 «Форматка чертежная», 
артикул 1C 036 5320, производства 
ОАО «Добрушская бумажная фабрика 
«Герой труда».

В этой связи убедительная просьба 
к вам вспомнить людей, события или 
факты, которые по каким-либо причи
нам вызвали ваше подозрение в связи 
с произошедшим взрывом. Возможно, 
вы или ваши знакомые видели, как кто- 
то приобретал в больших количествах

гидроперит, ацетон, так как известно, 
что именно они использовались для 
изготовления взрывчатки. Если вы 
посчитаете нужным что-либо сообщить 
правоохранительным органам, мы 
гарантируем конфиденциальность ва
шего обращения. Контактные телефо
ны: городская АТС 2228563, 2272124; 
МТС (8029) 8516750, 8516760. Звонки 
могут быть анонимными. Мы готовы 
встретиться с каждым.

Хочется дать совет молодым людям: 
«не шутите с огнем». В Интернете без 
особого труда можно найти способы 
изготовления взрывчатого вещества
- триперекись ацетона, или, как говорят 
в народе, «киса». Но мы не советуем 
вам пытаться осуществить это са
мостоятельно. Вещество, о котором 
мы говорим, крайне не стабильно и 
взрывоопасно. Практически все, кто 
хоть раз попытались его изготовить, 
были травмированы - оторванные руки, 
выжженные глаза и тому подобное. 
Это небезопасно для жизни, и строго 
карается законом.

Не делайте звонков, подавая лож
ную тревогу о якобы заминированных 
объектах. Современные средства 
обнаружения абонентов анонимных 
звонков позволяют эффективно уста
навливать тех, кто решил пошутить 
с законом. Одним словом, будьте 
бдительными и законопослушными 
гражданами.

М н е н и е  c m y d e H j r ) o e

28 сентября 2008 года прошли выборы депутатов Палаты представителей Национального собрания 
четвертого созыва. По данным Центральной комиссии по выборам и проведению республиканских рефе
рендумов выборы состоялись в первом туре во всех 110 округах страны. Причем это первая кампания, 
в которой ни в одном округе не понадобилось проводить второго тура голосования.

Р е а л и з о в а л и  с в о е  п р а в о  на в ы б о р
Первая сессия Палаты представи

телей состоится ориентировочно 25 
октября 2008 года. Таким образом, 
мыс Вами сформировали новый со
став Палаты представителей сроком 
на 4 года. По словам избранных де
путатов, в первую очередь их работа 
будет направлена на улучшение и 
совершенствование законодатель
ной базы в стране.

Приятно отметить, что студенты 
факультета права ответственно по
дошли к участию в выборах, причем 
многие из них впервые реализовали 
данное право. Одним из «новичков» 
является студентка 3-го курса фа
культета права Елена Гребенчук, 
которая пояснила, что считает учас

тие в выборах своим гражданским 
долгом. Также, своим избиратель
ным правом воспользовались и иные 
студенты БГЭУ, проживающие в 
общежитии № 4, где явка на выборах 
составила 91,5 %.

Давайте задумаемся о том, что, 
реализовав свое избирательное 
право, мы сохранили средства на
логоплательщиков, то есть наших 
родителей. Признание выборов 
несостоявшимися и необходимость 
назначения повторных, повлекло 
бы за собой расходование дополни
тельных средств для оплаты труда 
членов избирательных комиссий, 
на печатную продукцию, а также на 
создание и показ программ, освяща

ющих деятельность по повторным 
выборам депутатов.

Безусловно, приход каждого из 
нас на выборы -  это проявление 
активной гражданской и политичес
кой позиции, нашей сознательности. 
Однако, нельзя забывать о дальней
шем стимулировании интереса граж
дан к выборам и предоставлении 
информации об основных нормах 
избирательного законодательства. 
Ведь демократия обязывает всех 
своих граждан не только к активнос
ти, но и к просвещенности.

П.Кудрейко, А.Шкаева, сту
дентки 3 курса ФПр.

В числе наиболее значимых жизненных ценностей у современной молодежи стоят такие социально и 
личностно-значимые категории как здоровье, любовь, счастливая семейная жизнь, наличие хороших и 
верных друзей, материально обеспеченная жизнь, интересная работа.

Здоровый образ жизни -  
стиль студента БГЭу
В системе ценностных ориентаций 

молодежи безусловный приоритет 
отдается здоровью -  87%. По данным 
соцопроса прошлого года здоровье 
являлось основной ценностью для 
75% молодежи. Целенаправленная 
работа структур, занимающихся фор
мированием установок на здоровый 
образ жизни, дала положительные 
результаты. На уровне государства 
делается очень многое для сохра
нения и укрепления здоровья де
тей и молодежи. В свою очередь, 
профессорско-преподавательский 
состав, кураторы учебных групп, пе
дагогические работники общежитий, 
коллегиальные органы студенческого 
самоуправления имеют немалые 
резервы в реализации программ 
по здоровому образу жизни путем 
внедрения в педагогическую практику 
инновационных технологий, новых 
форм и методов профилактической 
работы, реализацией тематических 
программ при организации досуга 
молодых людей.

При анализе результатов анкетиро
вания по вопросам здорового образа 
жизни выявлено, что 86,1% (2007
-  81,7%) опрошенных понятие «здо
ровый образ жизни» отождествляют 
с занятиями спортом и физической 
культурой. Поровну разделились 
в этом вопросе мнения студентов 
между рациональным и полноцен
ным питанием и отказом от вредных 
привычек (75,1 % и 73,5%). Для 47,8%
-  это соблюдение санитарно-гигиени
ческих норм (2007г. -  51,1 %), и 32,6% 
(2007г. -  25,5%) опрошенных воз
можность сохранения собственного 
здоровья связывают с рациональной 
организацией труда. Эти результаты 
говорят о недостаточно глубоких 
знаниях студентов о здоровом образе 
жизни.

На вопрос «Ведете ли Вы здоровый

образ жизни?» 53,6% респондентов 
ответили утвердительно. 38:6% - 
иногда вспоминают о необходимости 
уделять внимание своему организму 
и 7,6% студентов признались в том, 
что вовсе не заботятся о собственном 
здоровье. Такие результаты должны 
послужить серьезным поводом для 
активизации работы по повышению 
осознанности студентами важности 
сохранения и укрепления жизненной 
энергии, обучения их необходимым 
навыкам и здоровьесберегающим 
технологиям.

Для студенческой молодежи наибо
лее престижными и привлекатель
ными являются занятия физической 
культурой и спортом. Так, 44,8% учас
твовавших в опросе студентов систе
матически занимается на обязатель
ных занятиях в университете, 31,5% 
занимаются физической культурой 
самостоятельно, 22,8% - занимаются 
в спортивных секциях вне универси
тета, и 19,7% - в спортивных секциях 
БГЭУ. Следует отметить, что в вузе 
созданы все условия для занятий 
физкультурой и спортом. В 2007 году 
сдан в эксплуатацию спортивно-оздо
ровительный комплекс. Студенческая 
молодежь имеет возможность зани
маться спортом в свободное от учебы 
время как на любительском, так и на 
профессиональном уровне.

Поддержание своего здоровья 
на достаточно высоком функцио
нальном уровне требует отказа от 
вредных привычек и отрицательного 
отношения к таким негативным явле
ниям, как табакокурение, алкоголизм 
и наркомания. В вузе проводится 
системная работа по профилактике 
этих зависимостей. Однако про
блемы, имеющиеся в молодежной 
среде, порожденные деформациями 
в воспитании постсоветского перио
да, продолжают иметь место. Число

курящих студентов не сокращается и 
составляет 32% по выборке, причем 
10,3% из их числа выкуривают до 20 
сигарет в день.

Сегодня неоспоримым являет
ся факт существования проблемы 
пивного алкоголизма. Только 21% 
респондентов не употребляет пива 
(2007г. -  18%). Положительной тен
денцией в воспитании норм здорового 
образа жизни является более редкое 
употребление молодыми людьми 
спиртных напитков. Так, если в 2006г. 
1-2 раза в неделю спиртные напитки 
употребляли 21% опрошенных, то в
2008 эта цифра снизилась до 1,3 %. 
Однако 18,7% участвующих в опросе 
студентов, признают, что несколько 
раз в месяц употребляют вино, 11,8%
- крепкие напитки.

В 2006 году 5% опрошенных сту
дентов признавали, что пробовали 
принимать наркотики. Мониторинг 
нынешнего года выдает этот показа
тель на уровне 1%.

Важным слагаемым здоровья чело
века является полноценное питание. 
Только 13,1% респондентов считает 
свое ежедневное питание рацио
нальным и полноценным. По мнению 
60,6% опрошенных для организации 
режима правильного питания у них, 
прежде всего, недостает времени, у 
18,3% - денежных средств, а у 7,3%
- нет желания соблюдать режим пи
тания. Около 63,1% участвующих в 
анкетировании студентов заявляют
о том, что им недостаточно времени 
для полноценного отдыха. Все это 
негативно сказывается на здоровье 
и вызывает серьезную обеспокоен
ность, тем более что каждый чет
вертый студент имеет хронические 
заболевания и состоит на диспан
серном учете.

Е. Р ом анович, руководи
тель СПС БГЭУ.

БЕЛОРУССКИЙ г о с у д а р с т в е н н ы й  э к о н о м и ч е с к и й  у н и в е р с и т е т

объявляет конкурс на замещение должностей:
З а в е д у ю щ е го  ка ф е д р о й  общ еобразовательны х дисципл ин  ФДП;
Д о ц е н т о в  ка ф е д р : : э коном ики  и управления предприятиям  АПК; высш ей м атем атики ; д е 

неж ного обращ ения, кредита и ф ондового ры нка; б анковского  дела; ф инансов и б анковского  
дела; м еж культурной э коном ической  ком м уникации ;
Ст. п р е п о д а в а те л е й  ка ф е д р : нем ецкого  язы ка; ф изической  культуры  и спорта (3 ед .); бе

л орусского  и русского  язы ков;
А с с и с т е н т о в  ка ф е д р : ор ганизации  и управления ; бух. учета , анализа и аудита в торговле; 

высш ей м атем атики ; банковского  дела; эконом ики  торговли ; э коном ики  и управления .
Срок подачи документов на конкурс -  месяц со дня опубликования объявления. Документы присылать 
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